



Nomos



## Die Diktatur des Proletariats

Begriff – Staat – Revision

Herausgegeben von Prof. Dr. Mike Schmeitzner

2022, 290 S., brosch., 59,- €

ISBN 978-3-8487-8147-8

(Staatsverständnisse, Bd. 165)

[www.nomos-shop.de/isbn/978-3-8487-8147-8](http://www.nomos-shop.de/isbn/978-3-8487-8147-8)

Der Begriff der „Diktatur des Proletariats“ zählt zu den schillerndsten und wirkmächtigsten Begriffen des 20. Jahrhunderts. Die im Band versammelten Autorinnen und Autoren spüren deshalb nicht nur den unterschiedlichen Begriffsdeutungen nach, sondern ebenso der Faszination bestimmter Deutungsmuster und deren Funktionalisierung im politischen Raum. Dabei werden einzelne wichtige Vordenker und Denker vorgestellt, die frühe Staatlichkeit der „Diktatur des Proletariats“ an Fallbeispielen thematisiert sowie Begriffsverschiebungen und Begriffsrevisionen analysiert. Bereits lange vor 1989 zum Legitimationsbegriff des Marxis-

mus-Leninismus erstarrt, ist „Diktatur des Proletariats“ heute selbst nur mehr Teil der Geschichte.

Was heißt „Diktatur des Proletariats“ und welche Konsequenzen hatte der umstrittene Begriff im 20. Jahrhundert?

### Mit Beiträgen von

Helmut Altrichter, Bernward Anton, Jan Claas Behrends, Béla Bodó, Marie-Janine Calic, Nikolas Dörr, Mario Keßler, Wilfried Nippel, Mike Schmeitzner, Uli Schöler, Tom Thieme und Stefan Weise.

Bestell-Hotline +49 7221 2104-260 | Online [www.nomos-shop.de](http://www.nomos-shop.de)

E-Mail [bestellung@nomos.de](mailto:bestellung@nomos.de) | Fax +49 7221 2104-265 | oder im Buchhandel

Sie haben das Recht, die Ware innerhalb von 14 Tagen nach Lieferung ohne Begründung an Nördlinger Verlagsauslieferung GmbH & Co. KG, Augsburg Str. 67A, 86720 Nördlingen zurückzusenden. Bitte nutzen Sie bei Rücksendungen im Inland den kostenlosen Abholservice. Ein Anruf unter Tel. +49 7221 2104-260 genügt. Unsere Datenschutzbestimmungen finden Sie unter [nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung](http://nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung).

Nomos Verlagsgesellschaft

Waldseestraße 3–5 | D-76530 Baden-Baden | [www.nomos.de](http://www.nomos.de)

 Nomos  
eLibrary



Nomos



### Die Diktatur des Proletariats

Begriff – Staat – Revision

Edited by Prof. Dr. Mike Schmeitzner

2022, 290 pp., pb., € 59.00

ISBN 978-3-8487-8147-8

(Staatsverständnisse, vol. 165)

in German

[www.nomos-shop.de/isbn/978-3-8487-8147-8](http://www.nomos-shop.de/isbn/978-3-8487-8147-8)

The term ‘dictatorship of the proletariat’ is one of the most enigmatic and powerful concepts of the 20th century. The works by various authors assembled in this book therefore not only trace the different interpretations of the term, but also the fascinating nature of certain patterns of interpretation and their functionalisation in the political sphere. Important individual pioneers and thinkers are introduced, the early statehood of the ‘dictatorship of the proletariat’ is discussed using case studies, and conceptual shifts and revisions are analysed. Having congealed into a concept that legitimised Marxism–Leninism long before 1989, the term ‘dictatorship of the proletariat’ today is itself only part of history.

What does “dictatorship of the proletariat” mean and what consequences did the controversial term have in the 20th century?

#### With contributions by

Helmut Altrichter, Bernward Anton, Jan Claas Behrends, Béla Bodó, Marie-Janine Calic, Nikolas Dörr, Mario Keßler, Wilfried Nippel, Mike Schmeitzner, Uli Schöler, Tom Thieme and Stefan Weise.

Hotline for your order +49 7221 2104-260 | Online [www.nomos-shop.de](http://www.nomos-shop.de)  
E-Mail [orders@nomos.de](mailto:orders@nomos.de) | Fax +49 7221 2104-265 | or in your local bookstore

You can withdraw from your book order without giving reasons within fourteen days. Simply send your written withdrawal within the given period to: Nördlinger Verlagsauslieferung GmbH & Co. KG, Augsburgener Str. 67A, 86720 Nördlingen, Germany or to your bookstore. A withdrawal binds you to return the items. All costs and risks of return are payable by the addressee. You can find our privacy policy online at [nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung](mailto:nomos@shop.de/go/datenschutzerklaerung).

Nomos Verlagsgesellschaft  
Waldseestraße 3–5 | D-76530 Baden-Baden | [www.nomos.de](http://www.nomos.de)

 Nomos  
eLibrary